

**EDITORIAL POLÍTICAS EXTERNAS NA REGIÃO, DESAFIOS
ANALÍTICOS E OPORTUNIDADES DE PESQUISA | EDITORIAL
POLÍTICAS EXTERIORES EN LA REGIÓN, DESAFÍOS ANALÍTICOS
Y OPORTUNIDADES DE INVESTIGACIÓN**

Mural Internacional volume 13, Dezembro - 2022 - Dossier: “Políticas Exteriores en la Región, desafíos analíticos y oportunidades de investigación”.

El Análisis de Política Exterior (APE) se ha consolidado como sub-área de la disciplina de Relaciones Internacionales hace ya algún tiempo. En los últimos años han aparecido análisis innovadores que ponen en jaque a los abordajes tradicionales de la disciplina, que entendían a la política exterior como una política en esencia de estado (con tendencias constantes y pocas variaciones intergubernamentales). Esos nuevos abordajes consolidan la visión de la política exterior vista como política pública, fruto de los intereses y juegos de la política doméstica (en la cual convergen intereses de varios actores, muchas veces no coincidentes). De esa forma, la amplitud del análisis gana complejidad y relevancia en las agendas de investigación.

Sin embargo, aún no se alcanzó una mirada consensuada sobre las formas que epistemológica y ontológicamente debería ser analizada la Política Exterior. Además, ha sido también bastante dispar la trayectoria que la sub-área ha tenido en cada uno de los países en América Latina. Siendo el caso de Brasil importante, tampoco debemos ser negligentes con los abordajes conceptuales que se han desarrollado en Argentina, México, Colombia y otros países de la región para ese diálogo. En este sentido, habría una necesidad de conversaciones intra e interdisciplinarias entre los y las analistas de política exterior de América Latina.

Algunos esfuerzos analíticos han desarrollado metodológicamente los análisis de política exterior comparada; siendo la mayor parte comparaciones de países con intereses o capacidades similares, o estudios comparativos de distintos períodos de tiempo dentro de un (o entre varios) países, atendiendo a los cambios de gobiernos y sus objetivos de política exterior. Aún hay espacios de intercambio entre los/las académicos/as de la región a ser ocupados para colocar al APE en foco, desarrollar sus principales características conceptuales y empíricas y, eventualmente, alcanzar mayores avances desde el ámbito intra-disciplinario. Para tal fin, la Revista Mural Internacional ha organizado el dossier denominado “Políticas Exteriores en la Región, desafíos analíticos y oportunidades de investigación” que busca brindar tal espacio para continuar con el proceso reflexivo de las políticas exteriores de la región. Desde 2021 comenzó a recibir propuestas que, luego de pasar por evaluaciones y comentarios de pares, han sido organizados de tal forma que su lectura dé cuenta de algunas de las dimensiones encima colocadas.

Los artículos que componen el dossier están divididos en estudios de caso de las políticas exteriores de países latinoamericanos y/o caribeños; como es el caso de “**Rumo ao novo? A (RE)construção da identidade Argentina durante o governo de Maurício Macri (2016-2019)**” de **Beatriz Bandeira de Mello** que reconstruye la noción de identidad en la política exterior argentina durante el gobierno de *Cambemos* desde una perspectiva constructivista. Además de darnos un panorama general de cómo cambió la identidad argentina durante el período, a partir del análisis de los discursos en la Asamblea General de la ONU, el artículo se caracteriza por un excelente

**EDITORIAL POLÍTICAS EXTERNAS NA REGIÃO, DESAFIOS
ANALÍTICOS E OPORTUNIDADES DE PESQUISA | EDITORIAL
POLÍTICAS EXTERIORES EN LA REGIÓN, DESAFÍOS ANALÍTICOS
Y OPORTUNIDADES DE INVESTIGACIÓN**

manejo metodológico. Trata y ejemplifica el método de análisis de discurso en tanto herramienta de investigación, haciendo un ejemplo de su uso para los estudios de caso.

Brasil, por su parte, tiene protagonismo en el dossier, comenzando con el artículo **“Uma Análise sobre a Política Externa do Governo José Sarney a partir da Autonomia Relacional”** de **Carlos Enrique Ruiz Ferreira**, quien analiza el concepto de autonomía como siendo central en los estudios de política exterior de la región en relación a Estados Unidos. A partir del estudio del gobierno brasileño de transición hacia la democracia (1985-1990) y su acercamiento a Argentina en los años previos a la construcción del Mercosur; así como también de su posicionamiento en el Consejo de Seguridad de la ONU respecto a los derechos humanos, se estudia el concepto de autonomía relacional y cómo éste puede ser útil para el análisis de los gobiernos de la región en su ideal identitario de autonomía.

En **“A Diplomacia do Etanol na América Latina e Caribe: O que queria o Brasil?”** **Lucas Marques Feitosa, Maria Gabriela Mendonça Mazzarella y Luiz Fernando Oliveira do Nascimento** nos revelan una de las estrategias de política exterior de ese país bajo el gobierno de Lula da Silva que, según sus hallazgos utilizando metodologías cualitativas, no rindieron los resultados esperados. Los autores traen al debate sobre seguridad energética a la diplomacia energética, y a través de un análisis de documentos de los actos internacionales firmados por Brasil que implicaban al etanol, argumentan que tal política contribuyó a la formación de un mercado con potencialidades para se transformar en un líder en la materia. Uno de los resultados es que los resultados de tal estrategia brasileña no rindieron la efectividad esperada. No consiguieron crear un mercado efectivo de etanol en la región, en el cual Brasil se destacase; así como tampoco consiguieron resistir las consecuencias de la crisis de 2008, que dejó al precio del etanol brasileño sin competitividad en el mercado internacional.

El análisis de la política exterior de Brasil en ese período continúa en **“As relações entre o empresariado industrial e a integração regional nos governos do PT: da convergência de interesses às críticas ao regionalismo sul-americano”** de **Pablo dos Santos Martins** quien, mediante un análisis de contenido de documentos de la FIESP y de la CNI, dá cuenta de cómo fueron las relaciones entre dos de las principales agencias representantes de los empresarios industriales brasileños durante el período 2002-2016; y de cuánto cambiaron entre los gobiernos Lula y Dilma respecto a sus respectivas directrices para la integración regional. Partiendo de una convergencia de intereses identificada entre 2003 y 2009 de las agencias estudiadas y la política y postura para la integración regional del gobierno petista; la misma va disminuyendo a partir de la crisis de 2008 y se disuelve con críticas a la política exterior del gobierno de Dilma a partir de 2010.

Finalmente, la política exterior de Brasil respecto a las demandas por los derechos de las mujeres es evaluada en **“Onde estão elas? As mulheres na política externa brasileira a partir da análise dos discursos do país em sessões de abertura da reunião anual da assembleia geral das nações unidas de 1946 a 2016”** de **Cristine Koehler Zanella y Amanda Mateus Robbi** quienes mediante el análisis de contenido de los discursos de apertura de la Asamblea General de la ONU

**EDITORIAL POLÍTICAS EXTERNAS NA REGIÃO, DESAFIOS
ANALÍTICOS E OPORTUNIDADES DE PESQUISA | EDITORIAL
POLÍTICAS EXTERIORES EN LA REGIÓN, DESAFÍOS ANALÍTICOS
Y OPORTUNIDADES DE INVESTIGACIÓN**

nos trazan el panorama histórico de la inclusión del asunto en la agenda de la política exterior del país. A partir del análisis de la presencia o ausencia de los asuntos de género en los discursos, las autoras concluyen que durante la dictadura hubo un cierre a tales cuestiones en la agenda, aun cuando había un contexto de promoción internacional de los derechos de las mujeres. Mientras que en el período democrático fueron ganando espacio, siendo el gobierno de Dilma Rousseff el que más impacto tuvo en la defensa y representación de los derechos de las mujeres en la política exterior.

Todavía con el foco en el análisis de casos específicos en **“Estudos sobre Análise de Política Externa na Colômbia: um campo em construção”** de **Fernanda Cristina Nanci Izidro Gonçalves** se identifican los desafíos que este campo de estudios ha tenido en los últimos años a partir de la apertura de la “caja negra” del proceso de decisión de la política exterior colombiana. La autora hace una revisión bibliográfica de los estudios que han abordado el tema desde esa óptica y apunta los principales cambios de la política externa colombiana entre los gobiernos de Uribe, Santos y Duque, esperando una mayor amplitud del giro ante el nuevo gobierno de Petro.

Del lado de los estudios comparativos, **“Redes partidárias transnacionais” na América Latina? Partidos políticos e difusão de políticas públicas no período 2000-2015”** de **Augusto Nefatali Corte de Oliveira, Teresa Cristina Schneider Marques y Felipe Rocha de Carvalho** nos trae un análisis de contenido de las 155 candidaturas presidenciales para 16 países de América Latina durante el período 2000-2015 buscando comprender la difusión ideológica transnacional a partir del pertenecimiento a organizaciones partidarias internacionales. La calidad de los datos estudiados y la importancia de sus hipótesis revelan conclusiones relevantes tanto para el período estudiado, como para el desarrollo de futuras investigaciones sobre el tema en cuestión. Sus principales conclusiones son que hay una coherencia ideológica entre los programas de gobierno presidenciales y las membresías a determinadas organizaciones partidarias internacionales de los partidos de los candidatos; además de identificar un antagonismo entre la visión neoliberal del Consenso de Washington y el Post-neoliberalismo durante el período de difusión ideológica transnacional conocido como *mareia rosa*.

La estrategia de análisis comparativa también es utilizada en **“¿Es posible el desacuerdo en relaciones asimétricas? La divergencia de Brasil, Chile y México ante la invasión estadounidense a Irak en 2003”** de **Fidel Pérez Flores**, quien, mediante un análisis comparativo entre casos diferentes, pero con resultados semejantes, da cuenta de las diferentes posturas de los tres países frente a las presiones generadas por la invasión de Estados Unidos a Irak. El artículo se fundamenta en las teorías de la asimetría para comprender cómo el lado más débil logra sustentar una posición divergente a la del más fuerte. Las diferencias entre los tres casos estudiados apuntan a pensar en las articulaciones de la política doméstica como posibles elementos condicionantes para la adopción de una estrategia diferente a la del más poderoso.

Luego de excelentes ejemplos de análisis cualitativos y comparativos en **“Aportes de la Política Comparada y de la Metodología cualitativa al Análisis de Política Exterior**

**EDITORIAL POLÍTICAS EXTERNAS NA REGIÃO, DESAFIOS
ANALÍTICOS E OPORTUNIDADES DE PESQUISA | EDITORIAL
POLÍTICAS EXTERIORES EN LA REGIÓN, DESAFÍOS ANALÍTICOS
Y OPORTUNIDADES DE INVESTIGACIÓN**

Latinoamericana” Italo Beltrao Sposito nos resume los principales elementos a tener en cuenta para realizar investigaciones metodológicamente más adecuadas al analizar los sistemas presidencialistas multipartidistas latinoamericanos. Luego de una crítica constructiva acerca de las dificultades para identificar y justificar la selección de(l) (los) caso(s) en varias investigaciones en el área; el autor sistematiza las estructuras y actores a ser tenidos en cuenta con el objetivo de brindar un marco analítico conceptual capaz de poder hacer generalizaciones de nuestros hallazgos en la región.

La idea inicial del dossier era la de abrir el debate para pensar en clave de diálogo regional en la capacidad analítica que, en tanto académicos|as, tenemos de nuestro propio objeto de estudio, la política exterior. Creemos que los artículos publicados consiguen contribuir en gran medida a tal debate. Les deseamos una buena lectura.

Anabella Busso (UNR)

Miriam Gomes Saraiva (PPGRI-UERJ)

Lorena Granja Hernández (PPGRI-UERJ)

Revista hospedada em: www.e-publicacoes.uerj.br/index.php/muralinternacional

Forma de avaliação: double blind review | DOI: <https://doi.org/10.12957/rmi.2020.56886>

Mural 
INTERNACIONAL

